

Compte-rendu réunion comité 19 janvier 2013 au Colegio de España

La séance est ouverte à 9h

Présents: Raul Caplan, Zoraida Carandell, Geneviève Champeau, Carole Egger, Erich Fisbach, Catherine Heymann, Cécile Iglesias, Christian Lagarde, Ilda Mendes dos Santos, Natalie Noyaret, Gregoria Palomar, Edmond Raillard, Philippe Rabaté, Michel Riaudel, , Isabelle Rouane Soupault, Jacques Terrasa, Pascale Thibaudeau, Sarah Voinier, Marc Zuili,

Excusés: Karim Benmiloud, Pierre-Paul Gregorio, Carine Herzig, Jean-Pierre Jardin, Philippe Meunier, Amélie Piel, Manuelle Pelloile, Begoña Riesgo, Julien Roger.

Invitée: Isabelle Reck

1. Fonctionnement

➤ **Point sur la répartition des tâches:**

Les derniers mois ont vu s'accumuler une surcharge de travail pour les membres actuels du Bureau. Certains cumulent plusieurs activités, notamment Philippe Rabaté, à la fois chargé des mises à jour sur le site et directeur de la nouvelle revue de la SHF, *HispanismeS*. Il apparaît que certaines tâches devraient se trouver bientôt allégées par la mise en place des dernières fonctionnalités du site et par l'autonomie des adhérents mieux familiarisés avec ce nouvel outil. Il est convenu d'attendre la prochaine rentrée pour procéder aux aménagements qui s'avèreront nécessaires lors du renouvellement partiel du Bureau.

➤ **Etat de fonctionnement du site:**

- Un problème technique a retardé la mise en place de l'onglet "Ajout d'une publication" pour que les adhérents puissent publier les annonces lors de la sortie d'un ouvrage, comme cela était déjà en place pour les annonces de colloques. L'incident est clos et vous pourrez trouver les deux catégories d'annonces en page d'accueil lorsque vous serez connectés.

- La phase de transition d'un an étant à présent écoulée, il convient de procéder aux changements prévus à l'ouverture du site. En conséquence, l'ancien annuaire en pdf va être supprimé puisque l'annuaire des membres est désormais généré par les fiches personnelles de chaque adhérent. Ces fiches, qui ont été renseignées à l'ouverture des comptes, doivent être mises à jour par les membres eux-mêmes. Un document de rappel du "bon usage du site" sera prochainement rédigé par le secrétariat et envoyé à chacun, puis mis en ligne sur la page d'accueil.

- Il est également décidé que les adhérents qui ne sont pas à jour de leur cotisation ne figureront plus sur la liste de diffusion.

➤ **Périmètre des revues**

Cécile Iglésias et Amélie Piel ont procédé à un recensement qui a donné lieu à 27 retours de collections et 34 de revues dans lesquelles sont publiés les travaux des

hispanistes français. Elles proposent de poursuivre le travail d'harmonisation nécessaire des fiches reçues et de contacter les directeurs de revues qui n'ont pas encore répondu afin de pouvoir obtenir la liste la plus complète possible et de la mettre en ligne fin mai, avant le congrès de Strasbourg. La plupart de ces revues émanent des centres de recherche mais certains éditeurs privés seront également intégrés à la liste lorsque leur contribution à la diffusion scientifique dans la spécialité est notoirement reconnue.

➤ Comité des sages et campagne des Bourses SHF 2013

- Après le retrait volontaire d'Augustin Redondo, auquel le Comité renouvelle ses remerciements pour le travail accompli pendant les sept dernières années, la fonction de Président du Comité des Sages est provisoirement assurée par François Delprat. Il s'agit de la première occasion de procéder à ce renouvellement. Le Comité de la SHF estime qu'il serait opportun de se doter d'un règlement. Il suggère également aux Sages d'engager une consultation interne de laquelle émergeront une ou plusieurs candidatures et de procéder à l'élection du nouveau Président.

- Erich Fisbach, vice-président en charge de l'organisation du concours des bourses SHF, expose les éléments issus de l'examen des dossiers de candidatures reçus pour le VIII^e concours des bourses SHF - 2013:

21 candidatures ont été présentées et jugées recevables.

- Origine:

Elles procèdent des universités suivantes :

Région parisienne : 11 universités : Paris III x 4, Paris IV x 2, Paris VIII x 2, Paris Est Marne la Vallée x 1, Paris Ouest Nanterre x 2.

Régions : 9 universités : Angers (2), Bourgogne, Le Havre, Lille 2, Limoges, Littoral Côte d'Opale, Montpellier III, Reims, Toulouse.

On note 3 co-directions entre Lille3 et Rouen, à Toulouse II et à l'Université du Littoral Côte d'Opale. Dans les trois cas, l'un des co-encadrants est MCF.

2 co-tutelles, l'une de Paris Ouest Nanterre avec l'université de Cadix et l'autre de Paris VIII avec l'Université Libre de Bruxelles.

- Domaines représentés :

La caractéristique de cette année est que ni le Moyen Age, ni le XIX^e siècle espagnol ne sont représentés.

*Siècle d'Or x 6 : Civilisation x 3 (Pèlerinage de la Grâce, Pedro de Ribadeneyra, Madrid et le commerce de luxe au XVII^e), Littérature x 3 (femmes et pouvoir dans le théâtre, le mythe des Argonautes dans le théâtre, vers un nouveau modèle d'épopée)

*Etudes lusophones x 1 : (l'œuvre du poète João Cabral de Melo Neto)

*Littérature espagnole contemporaine x 2 (poésie de Andrés Sánchez Robayna, l'écriture narrative de la guerre civile pendant la Transition)

*Civilisation espagnole contemporaine x 4 (immigration économique espagnole en Midi-Pyrénées, réception des ballets russes en Espagne, auteurs-compositeurs à la fin du franquisme et lutte contre la violence de genre Espagne et Chili).

*Linguistique x 1: (le spanglish)

*Littérature hispano-américaine contemporaine x 2 (récits à thématique

lesbienne des auteures de la diaspora cubaine aux USA, la littérature fantastique au Pérou)

*Civilisation hispano-américaine contemporaine x 2 (les élections mexicaines de 2006 et les enjeux des stratégies discursives et lutte contre la violence de genre Espagne et Chili)

*Civilisation hispano-américaine coloniale x 1: (les ports mexicains, antillais et français depuis la Conquête)

*Art (bande dessinée et cinéma) x 3 : Espagne x 2 (Carlos Giménez, cinéma postfranquiste) ; Amérique x 1 (Arturo Ripstein).

On constate une baisse des candidatures par rapport à l'an passé : 21 pour 28 en 2012. Erich Fisbach remarque que deux candidats non sélectionnés l'an passé ont renouvelé leur candidature. Il rappelle que les 10 bourses au concours seront attribuées en fonction du mérite scientifique du projet présenté.

➤ Informations financières

Sarah Voinier annonce que 576 cotisations ont été encaissées en 2012. L'état des comptes sera présenté lors de la prochaine Assemblée Générale mais on peut d'ores et déjà constater que le bilan comptable est positif même si l'année 2012 a donné lieu à des dépenses importantes liées à la modernisation du site.

Les inscriptions sont désormais ouvertes aux doctorants sur avis du directeur de la thèse ; toutefois il y a une grande hétérogénéité des situations de ces chercheurs qui entraîne des disparités quant à la cotisation demandée. Il serait souhaitable d'impliquer davantage ces collègues, souvent les plus jeunes, dans les activités de notre société mais cela nécessite une petite modification des statuts : un petit texte précisant les critères exacts rendant possible l'adhésion devra être préparé et soumis au vote en assemblée générale à Strasbourg. Geneviève Champeau et Christian Lagarde réfléchissent à sa rédaction.

L'appel à cotisation 2013 va être envoyé à brève échéance. La date butoir retenue cette année est le **15 mars 2013**. Les cotisations doivent être encaissées pour établir la liste électorale qui permet de valider les votes.

➤ Préparation des élections 2013

Le vote aura lieu comme l'an dernier par voie électronique afin de procéder au renouvellement du tiers sortant du Comité.

Les membres élus en 2010 achèvent leur mandat. **Geneviève Champeau, Erich Fisbach, Cécile Iglésias, Jean-Pierre Jardin, Amélie Piel Philippe Rabaté, Michel Riaudel, Julien Roger, Jacques Terrasa, Pascale Thibaudeau.**

Plusieurs membres ne peuvent ou ne souhaitent pas se représenter. Il est donc souhaitable que se manifestent très vite les adhérents qui souhaitent prendre une part plus active dans la vie de notre société. Leur bonne volonté et des nouvelles compétences seront bienvenues au sein du Bureau et du Comité.

Isabelle Rouane Soupault propose au Comité le calendrier suivant :

- l'appel à candidature sera envoyé le **1er février**.

- réception des candidatures entre le **2 février et le 15 mars**.

- ouverture de la procédure de vote électronique du **2 mai au 5 juin**

- le dépouillement et la validation des votes se feront en réunion de bureau le **6 juin** à Strasbourg, la veille du congrès.
- les résultats officiels seront proclamés en assemblée générale le **8 juin** au matin.

2. Défense de l'hispanisme

- Informations sur les Assises de l'enseignement supérieur et de la recherche. La SHF a co-signé un texte précis et bien argumenté avec les autres sociétés savantes mais, à ce jour, aucune réponse n'a été apportée à cette démarche (* *dernière minute* : une délégation composée de deux collègues historiens et de deux anglicistes sera reçue au MESR le 25 janvier).
- Le CAPES de Portugais est rétabli pour la session 2014 avec un écrit en juin 2013. On se félicite de cette décision attendue depuis longtemps mais on déplore qu'elle ait été prise en décembre sans anticiper la nécessité de mettre en place une préparation pour les futurs candidats de plus en plus désorientés.
- Des réformes sont en cours concernant les épreuves orales d'admission en 2014. Les textes sont encore peu précis mais il semblerait que la part de l'évaluation des contenus disciplinaires tende à s'affaiblir au profit d'épreuves de didactique. Edmond Raillard transmet aux membres du Comité les textes réglementaires fixant le cadre des dispositifs à mettre en place pour cette nouvelle évolution des Masters. Un débat s'engage sur ces nouvelles perspectives qui laissent craindre le progressif effacement de l'intervention des universités dans cette préparation des Master II, au profit des ESPE habilitées pour la préparation au Master MEF. Edmond Raillard résume le cadre général de la réforme qui va dans le sens d'une plus grande professionnalisation. La SHF ne peut que solliciter ses membres afin qu'ils restent vigilants dans cette période de mise en place où il est encore possible d'intervenir et plaider pour un système souple où on dosera équitablement entre didactique et recherche disciplinaire. Zoraida Carandell propose une délégation académique des sociétés savantes pour défendre la discipline. Michel Riaudel indique l'importance de revendiquer une conception de la transmission du savoir à l'université. Edmond Raillard renvoie à la réforme des concours de PE où la didactique des langues a pour finalité l'enseignement d'une langue véhiculaire.
- On constate également que, dans les postes offerts pour les EAP, l'espagnol a été systématiquement ignoré. Dans la plupart des académies, les postes en langues ne sont ouverts qu'en anglais et allemand.
- Point sur le CNU
Jacques Terrasa rappelle que la session de qualification 2013 va débiter le 28 janvier pour la 14ème section. 260 candidats sollicitent la qualification aux fonctions de Maître de conférences et 34 à celles de Professeur des Universités.

3. Manifestations

- Congrès 2013 de Strasbourg
Carole Egger, Isabelle Reck et Gregoria Palomar, membres du comité organisateur sont présentes et exposent leur projet
-Carole Egger rend compte de la sélection des propositions de communications: 56 ont été retenues (4 collègues devront s'acquitter du paiement de leur

cotisation pour valider cette inscription en tant qu'intervenant). Le programme provisoire est détaillé et complété par l'attribution des présidences de séances. La fiche d'inscription comportera les frais habituels et les organisatrices proposent d'y ajouter une option concernant le dîner de gala, prévu à la Maison Kammerzel dont le montant s'élève à 40 euros.

- Isabelle Reck présente le budget et annonce l'accord pour une subvention de 3.000 euros du Conseil Scientifique, une contribution probable de l'équipe recherche locale (C.H.E.R. EA 4376) de 3.000 euros, et l'apport de la SHF qui s'élèvera aussi à 3.000 euros. D'autres institutions régionales et internationales ont été sollicitées. Geneviève Champeau rappelle que la subvention de l'ambassade d'Espagne est généralement attribuée sur le matériel imprimé et qu'elle doit être dépensée avant le début décembre : il faut prévoir la facture anticipée. Christian Lagarde remarque la nécessité de prévoir 2 types de publications : localement, dans la revue du C.H.E.R. et dans le N° 4 de la revue *HispanismeS*. Il est donc important de réfléchir à l'avance à une répartition thématique des contributions, de même qu'aux critères de sélection dans chaque support, et de présenter aux intervenants les normes correspondantes.

Le Comité est appelé à se prononcer sur le pré-programme du congrès : il est approuvé à l'unanimité.

- Journées d'Etude 2014 ENS Lyon (sur invitations) - Begoña Riesgo, excusée, a fait connaître les avancées de la préparation de ces Journées d'Etudes qui porteront sur la thématique de l'hispanisme européen. L'objectif est de nouer des échanges d'informations entre les sociétés savantes européennes regroupant les hispanistes. Il convient de fixer rapidement la date de cette rencontre. Les invitations seront précisées lors de l'assemblée générale de Strasbourg.
- Pour le Congrès 2015 deux universités ont fait d'ores et déjà connaître leur candidature : l'Université de Bourgogne ainsi que l'Université de Bordeaux III.

4. Revue « *HispanismeS* » de la SHF

- Comité Editorial

Philippe Rabaté confirme la mise en place et le fonctionnement efficace du Comité qui s'est réuni le 23 novembre et le 18 janvier. La coordination active et les relectures attentives sont sur le point d'aboutir à la mise en ligne du premier numéro.

N°1: 24 articles portant sur le thème de l'Etranger ont été retenus pour ce N°1 issu du congrès APEF/APFUE/SHF de Faro en novembre 2011(14 domaine espagnol, et 10 domaine lusophone). Il a fallu modifier les normes typographiques et le système de référencement pour l'adapter aux usages de l'édition française ce qui a nécessité un gros travail.

L'introduction est rédigée par Christian Lagarde et Ilda Mendes dos Santos. Le n° sera mis en ligne fin janvier.

N°2: Les textes, présentés par leurs auteurs en juin 2012 lors des Journées d'Etudes d'Avignon sur le thème de la Transversalité et la visibilité disciplinaire, sont plus brefs. La mise en ligne est prévue pour fin juin ou début juillet prochains.

N°3: L'Hommage de la SHF à Geneviève Champeau, dont le périmètre des contributions a été précédemment défini, devra être prêt pour janvier 2014.

N°4 : Sélection d'articles issus du Congrès SHF de Strasbourg sur le thème de la/des Crise(s), prévue pour juillet 2014.

Comme il s'agit de doter la revue d'un logo, Christian Lagarde suggère de profiter de l'occasion pour renouveler et moderniser celui de la SHF. Des contacts sont envisagés afin d'obtenir des devis et l'engagement financier sera soumis au vote de l'assemblée générale en juin prochain.

➤ **Comité Scientifique**

Il s'agit d'un vivier d'expertise constitué par des hispanistes étrangers de renom, ainsi que des anciens présidents et vice présidents. Il est proposé d'y adjoindre les membres du Comité des sages. Tous les domaines scientifiques doivent être représentés. Dans l'état actuel des choses, certains sont à renforcer : la linguistique, l'image, l'histoire en général et surtout l'histoire d'Amérique Latine.

La séance est levée à 12h30.

Compte-rendu établi par Isabelle Rouane Soupault
Secrétaire générale